

Grandson et Morat sous un même ciel



COMMÉMORATION L'association Grandson Murten 2026 a présenté mardi ses objectifs en vue des célébrations pour les 550 ans des deux batailles de Grandson et Morat. Un jumelage inédit au moment de se rappeler ces deux événements constitutifs de l'histoire helvétique.

ROBIN BADOUX

G-M26... Non, il ne s'agit pas d'un code militaire secret, mais de l'acronyme servant à désigner la jeune association Grandson Murten 2026. Même s'il existe bel et bien un lien avec l'histoire de la guerre, car l'institution a pour but de commémorer les 550 ans des batailles historiques de Grandson et Morat.

L'association a vu le jour déjà en 2022 à l'initiative des communes de Grandson et de Morat, de l'Association pour le développement du Nord vaudois (ADNV), Morat tourisme, la Fondation du Château de Grandson et le Musée de Morat.

Réunissant tant des acteurs vaudois que friebourgeois, l'association vise à créer une synergie intercantonale en vue des célébrations. L'enjeu est d'abord de favoriser les échanges pédagogiques, culturels et touristiques entre les deux régions. Il s'agit également de planifier, organiser et financer une série d'événements et de projets en lien avec les 550 ans des deux batailles.

«Des célébrations ont déjà été organisées par le passé, déjà dès le premier centenaire après les batailles, indique Camille Verdier, président de l'association G-M26, ainsi que directeur et conservateur de la Fondation du Château de Grandson. Puis on a fêté les cinquantièmes, mais toujours de manière séparée. Pour 2026, ce sera la première fois que le Nord vaudois et le district du Lac s'allient pour

commémorer ensemble ces événements.»

Sous une même bannière

L'année 2023 a alors permis à l'association de se déployer grâce au soutien des communes et des cantons, sans oublier les cotisations des membres. Fin 2023, l'association disposait ainsi d'un site internet, d'un accompagnement structuré pour les porteurs de projets, d'un système d'évaluation des projets et d'un calendrier provisoire validé par les autorités publiques. «Grosso modo, l'association agit en tant que facilitatrice pour l'organisation des événements et des commémorations», explique Daniel Jaquet, chef de projet et représentant de l'association des Amis du Panorama de Morat et la Fondation pour le Panorama de Morat.

Car, si l'association organisera et financera ses propres projets, le but consiste surtout à réunir sous une même bannière tous les événements organisés par des tiers, qu'ils soient financés entièrement, en partie voire pas du tout par l'association. L'un des buts poursuivis consiste alors à proposer un «label de projet Grandson Murten 2026» pour coordonner et réunir les différents événements. «Les projets envisageables doivent être des manifestations publiques, touchant un large public et se tenant dans les régions concernées», explique Camille Verdier.

Déjà, des réunions de coordination et des réunions ponctuelles ont permis, en 2023, aux représentants des autorités communale et différents acteurs et porteurs de projets de se rencontrer. Des formulaires, rassemblant les informations nécessaires à l'évaluation et la communication des projets ont également été mis en place pour l'organisation des différents événements.

Du 2 mars au 4 octobre 2026

Quelques idées ont déjà été émises en vue des commémorations. Ainsi, les festivités commenceront le 2 mars 2026 avec le jubilé

de la bataille de Grandson, qui sera suivi, le lundi d'après, par la réouverture du château de Grandson, dont la rénovation patrimoniale et la nouvelle muséographie seront terminées. «Le second jubilé concernera la bataille de Morat, qui est déjà commémorée tous les ans. La population connaît donc bien cet événement, mais pour les 550 ans de la bataille, la célébration arborera des couleurs différentes», décrit Daniel Jaquet.

Plusieurs organismes ont également envoyé leurs propositions afin d'organiser des rencontres sportives ou des reconstitutions historiques. Des entreprises ont également pris les devants en proposant de fabriquer des produits en lien avec les commémorations. «Nous allons également essayer d'intégrer les écoles, ajoute Camille Verdier. Il y a déjà des spectacles qui se montent et même probablement un opéra qui se jouera dans les deux communes concernées.»

Les défis pour 2024 consisteront surtout à collecter des fonds pour soutenir les différents projets de manière centralisée, tout en améliorant la communication, l'accompagnement et la coordination.

Un vaste projet donc, qui n'entend pas célébrer uniquement les deux événements guerriers. Car malgré leur importance historique, c'est avant tout les liens qui se sont tissés pendant un peu plus d'un demi-millénaire entre deux régions qui seront mis en avant: «Il ne s'agit pas de célébrer ces deux dates martiales et tragiques. Au-delà des batailles, cette période doit servir à commémorer les liens qui nous unissent en prenant ces événements historiques comme prétextes», soutien Camille Verdier.

Le compte à rebours est donc lancé, et de nombreux autres projets devraient s'ajouter à la liste, comme le tir au papegay au château de Grandson ou la lutte à Morat. Des rendez-vous déjà existants, mais qui arboreront des couleurs et des saveurs particulières lorsque sera venu le temps des commémorations.



«Il ne s'agit pas de célébrer ces deux batailles, mais de commémorer les liens qui nous unissent en prenant ces deux événements historiques comme prétextes.»

Camille Verdier, président



«Grosso modo, l'association agit en tant que facilitatrice pour l'organisation des événements et des commémorations.»

Daniel Jaquet, chef de projet

Hasta la vista!

ORBE Humour tendre et décalé pour une comédie flamande déjantée, à l'affiche du Ciné Club Urba, ce soir et dimanche.

Changement de registre et cap sur un humour belge décalé pour le Ciné Club Urba, ce jeudi 7 mars à 19h30 et dimanche 10 mars à 10h, avec le film flamand *Hasta la vista - Croquez la vie!* Le scénario, écrit par Pierre De Clercq, est inspiré d'une histoire vraie: trois jeunes "à d'une vingtaine d'années aiment le vin et les femmes, mais ils sont encore vierges. Sous prétexte d'une route des vins, ils embarquent pour un voyage en Espagne dans l'espoir d'avoir leur première expérience sexuelle. Rien ne les arrêtera... Pas même leur handicap: l'un est aveugle, l'autre est confiné sur une chaise roulante et le troisième est complètement

paralysé. Y parviendront-ils? Une touchante et délirante comédie flamande sur le handicap, habilement scénarisée et parfaitement interprétée. Une pépite d'humour tendre et décalé qui a remporté plusieurs prix du public dans les festivals. • Com.

5 x 1 billet à gagner pour la projection de ce soir en téléphonant au 024 424 11 55, dès 14 h



PUB

Exposition
du 9 mars au 1^{er} avril

José AGUIRRE – métallochromie
Laurent PFISTER – photographie
Hella DEHAAS - sculpture

Vernissage samedi 9 mars dès 15h

ESPACE CULTUREL BLEU DE CHINE
BOVET-DE-CHINE 3 / FLEURIER / NE
T +41 32 861 28 87 / +41 77 422 04 45
loset@bluewin.ch

www.bleudechine.ch

Porchet fils sa
revêtements de sol, parquets, moquettes
pvc stratifié, lino

024 425 21 80
info@porchet-fils.ch
www.porchet-fils.ch
Rue de Neuchâtel 28 1400 Yverdon-les-bains

Une nouvelle construction ? Une rénovation ?
Demandez-nous conseil !
Devis gratuit et sans engagement !
Fondée en 1962,
notre entreprise parcourt la Suisse romande !